



# LA CHARTE DE MÉDECINS SANS FRONTIÈRES

Les Médecins Sans Frontières apportent leur secours aux populations en détresse, aux victimes de catastrophes d'origine naturelle ou humaine, de situation de belligérance, **sans aucune discrimination** de race, religion, philosophie ou politique.

Œuvrant dans la **neutralité** et en toute **impartialité**, les Médecins Sans Frontières revendiquent, au nom de l'**éthique médicale universelle** et du **droit à l'assistance humanitaire**, la liberté pleine et entière de l'exercice de leur fonction.

Ils s'engagent à respecter les principes déontologiques de leur profession et à maintenir une totale **indépendance** à l'égard de tout pouvoir, ainsi que de toute force politique, économique ou religieuse.

Volontaires, ils mesurent les risques et périls des missions qu'ils accomplissent et ne réclameront pour eux ou leurs ayants droit aucune compensation, autre que celle que l'organisation sera en mesure de leur fournir.

# EDITORIAL



**Dr Chibuzo Okonta**  
Président



**Dr SalHa Issoufou**  
Directeur des Opérations

**A**près une année 2022 où nos équipes ont eu à répondre à des épidémies de Rougeole, notamment au Niger, et où elles ont apporté leur support médico-humanitaire aux populations victimes de terribles inondations au Pakistan, l'année 2023 a permis à notre jeune direction opérationnelle basée à Abidjan en Côte d'Ivoire, de consolider les bases de nos projets réguliers dans nos 5 pays d'intervention.

Ce faisant, nous avons dû faire face à une épidémie de Diphtérie sans précédent dans le Nord du Nigéria, où nos équipes d'Urgence ont redoublé d'efforts pour traiter des milliers de patients aussi bien en hospitalisation dans nos structures que chez eux dans une approche innovante qui a porté ses fruits.

L'insécurité alimentaire dans plusieurs de nos pays d'intervention, tels que le Tchad ou encore le Niger, a été une fois de plus, l'une de nos priorités et c'est en travaillant avec les autorités sanitaires locales que nous avons pu soigner un nombre important d'enfants malnutris.

La santé maternelle et infantile est l'un des autres axes importants de notre stratégie opérationnelle, c'est ainsi que nous avons continué à soutenir les systèmes de santé aussi bien au niveau du suivi des grossesses des femmes enceintes, qu'en les accompagnant jusqu'à leur accouchement dans plusieurs de nos projets.

Enfin, l'innovation demeure l'un des piliers de nos équipes et nous avons donc continué notre projet de Télémédecine et de prise en charge des patients épileptiques en Côte d'Ivoire alors que dans le même temps, nos équipes ont développé plus encore notre projet à Kinshasa qui vise à améliorer les conditions de vie et la prise en charge médicale des personnes vivant en situation de handicap, trop souvent stigmatisées.

C'est donc avec une ambition toute renouvelée que nous allons continuer pendant l'année 2024 à nous préparer à répondre aux urgences, à développer nos approches centrées sur les patients et les communautés et à certainement ouvrir d'autres projets au-delà du continent Africain, car comme nous le rappelle notre Charte, nous sommes des Médecins...Sans Frontières !

Dr Chibuzo Okonta, Président

Dr SalHa Issoufou, Directeur des Opérations

# L'ANNÉE 2023 EN CHIFFRES

## URGENCE DIPHTÉRIE

**14'707** patients traités  
**8'091** patients hospitalisés (Nigéria)

## SANTÉ REPRODUCTIVE

**46'600** consultations prénatales  
**6'900** consultations postnatales  
**3'600** femmes ont bénéficié de la planification familiale  
**3'260** accouchements  
**12** cas de violences sexuelles pris en charge  
**20** soins post avortement

## TÉLÉMÉDECINE

**8'500** consultations via les plateformes de télémédecine, dont 755 dossiers transférés vers les spécialistes.  
**16'640** femmes enceintes ont bénéficié d'examens de routine (dont 7'520 échographies)

## PÉDIATRIE

**422'150** enfants traités en ambulatoire  
**40'310** enfants hospitalisés

## PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP

**3'960** consultations

## VACCINATION

**266'000** patients vaccinés contre la rougeole  
**8'400** vaccinations de routine

## NUTRITION

**50'050** patients malnutris traités en ambulatoire  
**14'200** enfants hospitalisés

## SANTÉ MENTALE & EPILEPSIE

**5'750** consultations sur une cohorte de 2'468 patients  
**102'000** personnes sensibilisées

NIGER

TCHAD

NIGERIA

CÔTE D'IVOIRE

CONGO (RDC)

**5** PAYS

**10** PROJETS

*Cette projection, conforme à la surface réelle, est basée sur le réseau décimal de la carte créée par Arno Peters.*

# FOCUS :

## REPONSE D'URGENCE A L'EPIDEMIE DE DIPHTERIE AU NIGERIA

Lorsque l'épidémie de Diphtérie est déclarée dans l'état de Kano au Nord du Nigeria dans les derniers jours de 2022, MSF prend conscience de l'ampleur de la tâche qui

plusieurs égards. Le Nigeria aura compté en 2023 le plus grand nombre de cas confirmés sur une année civile en Afrique depuis 1974<sup>[1]</sup>, (13 387 cas enregistrés). Kano aura

facto MSF comme l'acteur clef de la gestion de cette épidémie s'étant étendue à d'autres pays de l'Afrique centrale et de l'Ouest principalement. Les précédentes



l'attend dans cet état de près de 20 millions d'habitants, dont plus de quatre millions vivent dans la capitale. Les équipes se souviennent de la réponse apportée l'année précédente, à l'épidémie de Choléra et tous ses défis. Cette épidémie aura été d'une ampleur inégalée à

connu plus de 80% des patients confirmés en laboratoire, positionnant de

épidémies de Diphtérie gérées par les équipes MSF dans les années précé-

**EN L'ESPACE DE 15 MOIS, PRÈS DE  
14'000 PATIENTS ONT ÉTÉ TRAITÉS  
DONT 6'800 EN HOSPITALISATION.**

<sup>[1]</sup>WHO, The Global Health Observatory, website (link)



dentes, n'étaient pas de la même ampleur ; en effet celle de 2017 / 2018 au Bangladesh concernait environ 7'000 cas, alors qu'en 2019 au Yémen, ce sont près de 1'000 patients seulement qui ont été pris en charge.

Les équipes médicales ont rapidement dû multiplier les efforts pour répondre aux besoins. Le premier centre de traitement de 30 lits est rapidement passé à 85 lits pour finalement arriver à une capacité d'accueil de 115 patients hospitalisés. Un second centre avec 150 lits a dû être ouvert. Avec l'explosion du nombre de cas en juillet 2023, MSF estime alors

à 500, le nombre de lits d'hospitalisation nécessaires. En collaboration avec le ministère de la santé, une approche innovante a été mise en place: « Home-based Care » dans laquelle les patients les plus stables poursuivaient leur traitement chez eux, en dehors des structures hospitalières. Cette approche montrant des résultats probants a finalement été utilisée dans

d'autres pays, puis a été intégrée dans le protocole national du ministère de la santé du Nigeria. Outre les patients traités, les équipes MSF ont aussi dispensé des formations à près de 65 centres de santé et ont mis l'accent sur l'implication des responsables communautaires et sur la formation des acteurs de la médecine traditionnelle.



# CÔTE d'IVOIRE

Personnel en 2023: 98 - Budget: 3,1 M€



## DONNÉES MÉDICALES BOUAKÉ

**2'500** Patients dans la cohorte active

**3'800** Consultations de patients épileptiques

**1'500** Consultations de santé mentale

**102'000** Personnes sensibilisées via

**770** séances

***Nous avons maintenu nos opérations en Côte d'Ivoire en 2023 avec notamment la réponse aux besoins médico-humanitaires des réfugiés venant du Burkina Faso. Notre projet à Bouaké, quant à lui, continue de venir en aide aux personnes souffrant de troubles mentaux et de l'épilepsie. A Agboville, nos équipes ont poursuivi l'implémentation de notre projet de télé-médecine.***

### Région de Bouaké

Le projet de Bouaké vise à offrir des soins de qualité en santé mentale et épilepsie au sein d'une population de 1,1 millions d'habitants. Cette offre de soins de santé est

soutenue par des activités de sensibilisation des communautés sur la maladie mentale et l'épilepsie afin de réduire la stigmatisation dont souffrent les patients et de restaurer leur dignité. Nous renforçons aussi le système

de référence à tous les échelons de la pyramide sanitaire. Des actions de plaidoyer sont mises en œuvre pour l'amélioration de la prise en charge des patients au niveau local et national.



## District d'Agboville

La Côte d'Ivoire a engagé une importante réforme hospitalière au sein de laquelle la télémédecine a une place importante.

Depuis 2021, nos équipes, en partenariat avec le ministère

## DONNÉES MÉDICALES AGBOVILLE

<b>66'000</b>	Consultations
<b>17'000</b>	Consultations prénatales
<b>8'500</b>	Consultations en télémédecine
<b>755</b>	Patients référés aux télé-experts



de la santé ont mis en œuvre un projet de télémédecine répondant aux priorités et aux besoins en soins secondaires de la population du district. Les nouveaux équipements permettent une meilleure prise en charge des patients, notamment au niveau de la gynécologie, la pédiatrie et les maladies cardiovasculaires.

## Réponse à l'afflux de réfugiés dans le Nord de la Côte d'Ivoire

Depuis 2020, à la suite d'attaques répétées de groupes armés dans le sud du Burkina Faso, nous estimons à plus de 11'000, le nombre de personnes qui ont cherché refuge de l'autre côté de la frontière. En réponse aux besoins identifiés, MSF développe un projet d'offre des soins de santé primaires aux populations réfugiées et hôtes. Ceci à travers des cliniques mobiles et le soutien aux centres de santé.

## DONNÉES MÉDICALES RÉGION NORD

<b>23'000</b>	Consultations dont
<b>2'000</b>	Réfugiés
<b>650</b>	Accouchements
<b>7'400</b>	Traitements Nutrition en ambulatoire
<b>14'000</b>	Patients traités contre le paludisme

# TCHAD

Personnel en 2023: 56 - Budget: 4,3M€



**Présentes dans le pays depuis 2022, nos équipes continuent de mettre en œuvre un projet de prise en charge des maladies de l'enfance y inclus la malnutrition dans la ville de N'Djamena.**

En juin 2022, le gouvernement Tchadien lance un appel à l'aide à l'ensemble de ses partenaires techniques et financiers ainsi qu'aux organisations d'aide humanitaire. Cet appel fait suite à la crise nutritionnelle aiguë que traverse le pays, notamment la ville de N'Djamena. Cette crise fait suite au déficit alimentaire constaté exposant plusieurs milliers de personnes à un risque de famine. C'est dans ce contexte que MSF a ouvert un projet d'urgence pour répondre, non

seulement à la situation nutritionnelle (taux de malnutrition en 2022 à N'Djamena de 11,7%) mais aussi aux autres crises auxquelles le pays faisait face (violences, inondations, rougeole). En 2023, nous avons poursuivi nos interventions à N'Djamena en adaptant notre mode opératoire, migrant de l'urgence vers un projet régulier. Nos équipes médicales ont fait une passation au ministère de la santé dans le district de Gozator pour focaliser leurs efforts sur le district de Toukra où elles s'efforcent à contribuer à la réduction de la morbi-mortalité chez les enfants de moins de 5 ans à travers un dispositif

opérationnel comportant la prise en charge des enfants en pédiatrie et au centre nutritionnel thérapeutique (CNT), mais aussi un support à 5 unités nutritionnelles ambulatoires. Dans le même temps, MSF continue à apporter son appui au ministère de la santé dans la réponse aux urgences humanitaires dans le pays.

## DONNÉES MÉDICALES N'DJAMENA

<b>266'000</b>	Enfants vaccinés (Rougeole)
<b>140'000</b>	Consultations réalisées
<b>55'500</b>	Enfants traités pour malnutrition en ambulatoire
<b>2'700</b>	Enfants traités pour malnutrition en hospitalisation
<b>4'500</b>	Enfants hospitalisés en pédiatrie



# REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO (RDC)

Personnel en 2023: 33 - Budget: 1,8 M€



## DONNÉES MÉDICALES KINSHASA

**3'960** Consultations de patients en situation de handicap

**MSF intervient dans la ville de Kinshasa auprès des personnes vivant en situation de handicap, qui n'ont que très peu accès aux soins de santé et vivent dans des conditions très difficiles.**

### Projet de Kinshasa

La stigmatisation des personnes vivant en situation de handicap mène à la paupérisation et à l'isolement de ces dernières. Elles se retrouvent exclues des services les plus élémentaires pour vivre dignement et n'ont que très peu accès aux soins de santé. C'est dans ce contexte que

les équipes de Médecins Sans Frontières interviennent dans la ville de Kinshasa afin de supporter cette communauté, tant au niveau des soins de santé primaires que secon-

daires et spécialisés. Pour s'assurer de la pérennisation des activités mises en œuvre, MSF développe des partenariats avec les acteurs de la société civile et les autorités administratives et coutumières des zones couvertes par l'intervention. Afin d'avoir un impact sur le quotidien des personnes vivant en situation de handicap, nos équipes logistiques ont œuvré toute l'année à l'amélioration des conditions de vie dans les centres d'hébergements, à travers la mise en place de tout à l'égout, de réfection de fosses septiques et l'installation de citernes d'eau potables.



# NIGER

Personnel en 2023: 202 - Budget: 8,1 M€



## DONNÉES MÉDICALES MADAOUA

**117'200** Consultations effectuées dont

**29'900** Patients traités en pédiatrie

**23'000** Patients hospitalisés, dont

**12'500** Enfants de moins de 5 ans

**5'300** Patients traités en centre nutritionnel

**2'600** Enfants vaccinés

**Au Niger, nos équipes se sont déployées dans les régions de Tahoua et Maradi. Elles ont axé leurs interventions sur la santé materno-infantile ainsi que sur la réponse aux épidémies et autres urgences sanitaires.**

### District sanitaire de Madaoua

Depuis plusieurs années, les récoltes dans la région ne produisent qu'environ 50 % des besoins estimés de la population ce qui engendre une situation nutritionnelle difficile. Cette situation combinée aux conditions climatiques arides a altéré de façon notable les indicateurs de santé avec une recrudescence des maladies vecto-

rielles et hydriques comme le paludisme et le choléra.

En réponse à la demande de support formulée par les autorités sanitaires, MSF et le ministère de la Santé ont mis en place des activités préventives et curatives sur l'ensemble du district à travers des relais communautaires

du ministère de la santé, ainsi qu'un support aux centres et cases de santé et à l'Hôpital du district de Madaoua. En collaboration avec le ministère de la santé, MSF dispense des soins gratuits aux enfants de 0 à 5 ans et sensibilise les communautés à travers des messages de



santé. Avec la mise en place d'un système d'alerte précoce des épidémies, nos équipes ont eu la capacité de répondre aux urgences médicales et humanitaires.

### District sanitaire de Guidan Roundji

Dans le district de Guidan Roundji, Médecins Sans Frontières intervient dans le domaine de la pédiatrie et la nutrition. A l'instar des autres districts de la région de Maradi dont il fait partie, le district de Guidan Roundji fait face à plusieurs défis humanitaires: une insécurité alimentaire préoccupante, l'arrivée des réfugiés Nigériens, une augmentation des cas de paludisme, avec des épidémies sporadiques de méningite et de fièvre jaune. Nos équipes ont apporté un appui au ministère de la Santé en appuyant l'Hôpital de district de Guidan Roundji, en mettant en place des unités pédiatriques temporaires pour juguler les pics de paludisme et en apportant du support à 27 cases de santé ainsi qu'à 5 centres de santé intégrés, chacun dans une aire de soins.

### DONNÉES MÉDICALES GUIDAN ROUMDJI

<b>68'800</b>	Consultations effectuées, dont
<b>13'300</b>	<i>Enfants de moins de 5 ans</i>
<b>23'900</b>	Patients traités en Pédiatrie
<b>21'100</b>	Patients hospitalisés, dont
<b>10'600</b>	<i>Enfants de moins de 5 ans</i>
<b>9'500</b>	Patients traités en centre nutritionnel
<b>3'200</b>	Enfants vaccinés



# NIGERIA

Personnel en 2023: 126 - Budget: 6,7 M€



## DONNÉES MÉDICALES KANO

<b>70'000</b>	Consultations effectuées, dont
<b>65'000</b>	<i>Enfants de moins de 5 ans</i>
<b>2'600</b>	Accouchements
<b>22'900</b>	Consultations pré-natales
<b>5'100</b>	Consultation post-natales
<b>2'400</b>	Consultations planning familial
<b>22'200</b>	Patients malnutris en ambulatoire
<b>1'710</b>	Patients malnutris traités en hospitalisation

**En 2023, MSF a maintenu un soutien médical et humanitaire dans les régions de Kano et de Cross River. Le projet de Kano est axé sur la santé materno-infantile y compris la nutrition, les soins de base contre le NOMA et la réponse aux urgences, notamment le choléra et la diphtérie. Notre projet dans le sud, dans la région de Cross River délivre des soins primaires, assure les références médicales et se prépare à d'éventuelles urgences sanitaires.**

### Etat de Kano

Le projet est opérationnel depuis 2020. Les équipes MSF soutiennent le ministère de la santé sur 4 axes spécifiques :

Les Soins de santé primaires incluant les soins nutritionnels, au travers de soins ambulatoires avec un accent particulier sur les enfants de moins de 5 ans.

- La santé materno-infantile dans le but de réduire la morbidité et la mortalité maternelles et néonatales dans l'État de Kano.

- Les interventions d'urgence.

Et enfin, l'appui à la formation continue des prestataires de soins de Kano à travers le déploiement de l'Académie MSF. Cette composante débutée en 2022 s'est poursuivie en 2023 en soutien aux opérations.



## Etat de Cross River – Akampka

Face à l'afflux d'environ 15'000 réfugiés venant du Cameroun et vivant au sein de la communauté d'accueil estimée elle-même à environ 50'000

personnes, les services de santé existants ne suffisent pas à accueillir les nouveaux arrivants. Les réalités géographiques, les infrastructures routières sous-développées et l'absence de réseaux de communication rendent difficile l'accès aux soins. Nos interventions ont démarré en mars 2022 et se sont poursuivies tout au long de l'année 2023 avec le soutien à deux établissements de soins (Akor et Old Ndebeji) pour fournir des soins de santé primaires. Notre objectif est de contribuer à la réduction de la morbidité et de la mortalité des enfants de moins de cinq ans et des femmes enceintes. Ces activités sont supportées par une sensibilisation accrue des communautés, un renforcement des capacités des acteurs de la santé, un système fonctionnel d'ambulance pour les références médicales vers d'autres structures de santé plus adaptées. Le projet a également pour vision de développer les capa-

cités de réponse aux urgences au sein de l'État ainsi que dans d'autres États voisins du Sud.

### DONNÉES MÉDICALES CROSS RIVER

<b>24'700</b>	Consultations effectuées, dont
<b>4'400</b>	<i>Enfants de moins de 5 ans</i>
<b>710</b>	Accouchements
<b>3'400</b>	Consultations pré-natales
<b>1'800</b>	Consultation post-natales
<b>1'200</b>	Consultations planning familial
<b>700</b>	Patients malnutris en ambulatoire
<b>2'600</b>	Enfants vaccinés
<b>7'000</b>	Enfants hospitalisés
<b>20</b>	Soins post-avortement



